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El problema se resuelve con controles políticos, no con un instituto nacional electoral, dice 

Alerta Diego Valadés frente al creciente neocaciquismo de los 
gobernadores 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 10 

San Luis Potosí, SLP, 24 de septiembre. La creciente injerencia de los gobernadores en el nombramiento de los 
organismos autónomos, aun los institutos estatales electorales, no se resolverá con la creación de un instituto 
nacional electoral, afirmó Diego Valadés Ríos, miembro del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México. 

Esa injerencia sólo se resolverá cuando establezcamos limitaciones al caciquismo, al neocaciquismo que está 
apareciendo en el país y que está influyendo en todos los órganos, incluso en la designación de los órganos 
jurisdiccionales, y hasta en la vida interna de los partidos, dijo el ex procurador General de la República. 

Al participar primero con una ponencia magistral en la 37 reunión nacional de consejeros presidentes de 
organismos electorales, y luego en entrevista, Diego Valadés consideró que lo que estamos viendo en este 
momento en el país, con la injerencia de los gobernadores en casi todos los ámbitos, es la reproducción de todas 
las deficiencias de viejo, del arcaico sistema presidencial mexicano, pero incluso a una escala mucho mayor que lo 
que había antes en el país. 

Sobre la propuesta de crear el Instituto Nacional Electoral –que sería el único organismo en la organización de los 
comicios en el país y sustituiría a los organismos locales–, el jurista aseguró que debe reformarse lo que no 
funciona, y en este momento el sistema electoral y los organismos estatales en la materia están funcionando 
satisfactoriamente. 

Sin embargo, advirtió que el neocaciquismo representa un grave deterioro de la vida institucional, e incluso la 
amenaza del autoritarismo. Ese caciquismo sólo se corrige con controles políticos para quienes ejercen funciones 
políticas. 

Toda la lucha de las reformas que se están planteando ahora es para que el lado de las libertades públicas de las 
que ya gozamos, también existan responsabilidades políticas por parte de los gobernantes, entonces mientras no 
tengamos eso, nuestra democracia será muy deficiente, dijo. 

En su ponencia magistral, expresó algunos puntos que desde su perspectiva podrían fortalecer al sistema político y 
su régimen democrático. Entre ellos, citó la relección consecutiva de los legisladores, la ratificación del gabinete 
por el Congreso y que los funcionarios tengan acceso a la tribuna legislativa. 

Mostró su rechazo a la segunda vuelta presidencial y a las candidaturas independientes, ya que ambas 
representarían un debilitamiento del Congreso y de los partidos políticos. 
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Es un hecho, dijo, que las candidaturas independientes pueden generar una erosión aún mayor de la confianza 
ciudadana sobre los partidos políticos y debilitar éstos frente al control que ejercen sobre los gobiernos. 

Incluso podría darse el caso de que una familia o un grupo de ellas, con las llamadas candidaturas independientes, 
decidiera controlar alguna zona o municipio, fortaleciendo así un sistema de cacicazgos. Además, la autoridad 
electoral y órganos de vigilancia que ahora vigilan y auditan el uso de recursos públicos de siete u ocho partidos 
políticos, no podría hacerlo con cientos o tal vez miles cuentas particulares. 

Ante los consejeros presidentes de los órganos electorales de todo el país, Valadés alertó que la disminución en la 
confianza en las instituciones supone un mayor riesgo de retroceso autoritario, por lo cual resulta importante que, 
en vez de alentar esta tendencia, se emprendan acciones para contrarrestarla. Sugirió que el fortalecimiento del 
sistema político pasa por la credibilidad y fortaleza de los partidos. 

Propuso el acceso de los funcionarios gubernamentales a la tribuna legislativa, pues, hasta ahora, cada vez que 
quieren hacer un anuncio importante en materia de política pública, regularmente citan a conferencia de prensa, o 
pasan por todos los noticiarios de radio y televisión. Sería mejor que tuvieran una presencia en el Congreso. 

 

 

 

TEDF ordena inscribir 19 fórmulas vecinales 
ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 35 

El Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) ordenó a direcciones distritales del Instituto Electoral local 
admitir las solicitudes de registro de 19 fórmulas para la elección de comités ciudadanos y consejos de los pueblos 
a las que se negó realizar el trámite en el periodo que fijó el mismo órgano administrativo. 

En sesión del pleno, los magistrados resolvieron varios juicios en los que ordenaron a las direcciones distritales 
cuatro y seis de Gustavo A. Madero, y 38 de Tlalpan, admitir las solicitudes. 

Los ciudadanos que recurrieron ante el órgano jurisdiccional, una vez que sean notificados de la resolución, 
podrán acudir a entregar su documentación, sin embargo no prejuzga sobre la procedencia o no del registro. 

Por ello fijó un plazo de 12 horas a los órganos electorales para revisar los formatos y la documentación e informar 
a los solicitantes, en caso de que falte algún documento, para que dicha falta sea subsanada dentro de las 
siguientes 48 horas, y finalmente resolver en no más de 24 horas si es procedente o no su registro. 
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Pablo Sánchez Servitje, Pablo Adame y Jonathan García se disputan hoy el cargo 

Empresarios y políticos, detrás de la elección del dirigente 
juvenil panista 
GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 9 

En Asamblea Nacional, los jóvenes panistas elegirán este sábado en Querétaro a su dirigente para el periodo 2010-
2013, luego de una campaña en la que no faltaron las descalificaciones y los visos de guerra sucia. 

El proceso reviste importancia porque se trata de elegir al titular de la Secretaría de Acción Juvenil, espacio que se 
ha convertido en semillero de altos dirigentes del panismo, como es el caso de César Nava, presidente nacional del 
blanquiazul, y el propio Felipe Calderón. 

Pero no sólo por ello llaman la atención los comicios de este día, sino también porque detrás de los candidatos se 
encuentran personajes de peso en el partido, como el gobernador de Morelos, Marco Antonio Adame, y el 
propietario de Bimbo, Lorenzo Servitje. 

Los aspirantes a ocupar la instancia citada son: Pablo Sánchez Servitje, nieto del empresario mencionado; Juan 
Pablo Adame, hijo del mandatario morelense, y Jonathan García, joven regiomontano que cuenta con el apoyo del 
alcalde de Monterrey. 

En entrevista, los tres coincidieron en que es necesario mejorar el quehacer de la Secretaría de Acción Juvenil, con 
miras a los comicios de 2012. Juan Pablo Adame criticó que dicho organismo se haya dedicado más al trabajo 
interno con los panistas, lo cual no es malo, pero no es suficiente, destacó. 

Unos 100, en padrón de Zacatecas 

Por ejemplo, señaló que en Zacatecas el padrón juvenil del PAN es de poco más de 100 personas, por lo que 
propuso hacer más proyección hacia el exterior, conquistar la calle y trabajar con todos los jóvenes, no solamente 
con los militantes. 

Es muy cómodo hablar sólo a los panistas, a los que piensan y se expresan igual que tú, pero eso limita mucho al 
partido, subrayó el aspirante, a quien se identifica con el ala más conservadora del blanquiazul y se afirma que 
cuenta con el apoyo del ex dirigente nacional Manuel Espino. 

Consideró que desde Acción Nacional se puede influir en las políticas públicas dedicadas a dicho sector, donde se 
requiere fortalecer al Instituto Mexicano de la Juventud. 
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Sánchez Servitje coincidió con su contendiente en que desde la secretaría en disputa se puede incidir en el 
quehacer gubernamental dirigido a los jóvenes, pues sus propuestas forman parte de la plataforma electoral que 
ofrece el instituto político. 

Ex secretario juvenil en la delegación Miguel Hidalgo y ex coordinador de la misma área en el comité directivo del 
PAN en el Distrito Federal, mencionó que el blanquiazul pasa por un mal momento en cuanto a las simpatías de la 
juventud, ya que en los comicios de 2009 bajó su votación entre los integrantes de dicho sector, del cual, es este 
momento sólo cuenta con 10 mil militantes activos en toda la República. 

Para ampliar la afiliación, resaltó que se requiere una reforma que facilite la inscripción y que los muchachos 
tengan más derechos. También planteó que debe realizarse mayor trabajo en las calles y no únicamente estén en 
temas de formación. 

Sin ser parte del equipo de trabajo de la actual secretaría juvenil o de la anterior –como afirma que son sus 
contendientes–, expuso que dicha instancia requiere un cambio, para lo que, en principio, destacó que impulsará 
una estrategia más abierta para llegar a 2012. 

Miembro del PAN desde los 16 años y ex integrantes de la dirigencia juvenil que está por concluir su gestión, 
Jonathan García evitó cualquier crítica a quienes ocupan actualmente la secretaría en disputa. Hicieron su 
chamba, dijo, aunque aceptó que se pueden hacer cosas para mejorar el quehacer de la instancia. 

Sin pertenecer a una familia influyente dentro del panismo, situación que dijo no lo pone en desventaja respecto a 
sus adversarios, mencionó que su programa de trabajo incluye la formación de estrategas, asesores y 
coordinadores de campaña, lo que implica dar a los jóvenes herramientas para que salgan a ganar elecciones. 

Dado lo competido de la contienda, los candidatos prevén que habrá segunda vuelta electoral, es decir, que los 
delegados tendrán que sufragar dos veces, a fin de que alguno de los aspirantes alcance la mayoría simple más 
uno. 

Hasta el pasado fin de semana se habían registrado 4 mil 700 delegados, pero se estima que no todos asistirán a la 
novena Asamblea Nacional. 
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Marcada por respuestas a medias, la comparecencia del titular de Gobernación en San Lázaro 

Ofrece Blake al PRI pacto de neutralidad electoral para 2012 

El secretario propone que el acuerdo incluya todos los puestos de elección popular en liza 

El gobierno federal estaría en disposición de firmar un pacto de neutralidad electoral –ante el proceso de 2012– 
donde se incluya al Presidente de la República, gobernadores, presidentes municipales y aspirantes al Congreso 
federal, sostuvo el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora. 

Al comparecer ante la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados, el funcionario respondió al 
emplazamiento que formuló el PRI de que el jefe del Ejecutivo federal se comprometiera a respetar la neutralidad 
y desmarcarse de su partido de origen, el PAN en la elección presidencial de 2012. Blake dijo que sí, pero englobó 
en su propuesta al resto de los puestos de elección popular. 

Claudia Ruiz Massieu había acusado al presidente Felipe Calderón de minar la equidad en la contienda electoral 
mediante la operación de las delegaciones federales, como parte de una estructura partidista con obvia intención 
de favorecer a Acción Nacional. Así, le preguntó a Blake su opinión sobre el resolutivo del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, que consideró que el mandatario violó la Constitución durante el proceso 
electoral del 2 de julio pasado: 

¿Qué opinión le merece que al conocer el fallo, el Presidente desacreditó la resolución y al propio tribunal?, 
respondiendo más como militante de partido que como jefe del Estado mexicano. ¿Está usted de acuerdo en que 
nadie, especialmente el Presidente, puede estar por encima de la Constitución?, fue el cuestionamiento. 

Los temas y el guión 

El funcionario se presentó ayer en San Lázaro para enunciar los ejes de la política interior –que él encabeza– del 
gobierno federal. Expuso que la libertad de expresión es una de las principales preocupaciones de la 
administración calderonista, y producto de este esfuerzo es la iniciativa de reforma al artículo 73 constitucional, 
para hacer valer la trascendencia de la libertad de expresión y atender los crímenes contra periodistas. 

Anunció que a la brevedad se publicará el programa para prevenir y sancionar la trata de personas, además de la 
modernización y actualización de la política migratoria. 

Acerca de la seguridad pública refirió que las acciones gubernamentales han propiciado la recuperación de 
territorios en el país y la desarticulación de organizaciones criminales: hasta aquí se puede concluir que hoy día las 
organizaciones criminales tienen menos espacios de impunidad; los grandes grupos están inmersos en procesos de 
debilitamiento; el Estado mexicano tiene mejores instrumentos para combatir la delincuencia organizada, para 
abarcar los ámbitos jurídico, operativo y tecnológico. La comparecencia del secretario de Gobernación –que duró 
cinco horas– estuvo marcada por las respuestas a medias del funcionario (quien daba lectura un guión después de 
escuchar las interrogantes, en el que contribuyó durante todo el tiempo el subsecretario Roberto Gil), su 
inmutabilidad ante un sinnúmero de preguntas y la molestia de los legisladores que le reclamaron que no 
respondía a sus cuestionaientos. 
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Esa lucha es errónea 

En su turno, el perredista Ilich Augusto Lozano reprochó la política en seguridad: Parece que estamos en una 
lucha inacabable contra el crimen organizado y que este gobierno no está entendiendo que esa lucha es errónea, 
que si no invertimos más en educación, que si nosotros no invertimos más en los jóvenes y en las mujeres de este 
país no vamos a cambiar esta situación y nos vamos a convertir en la Colombia del 2000. 

Lozano tocó un tema que ha merecido un amplio análisis en las semanas recientes: la intervención de la jerarquía 
católica en política: Es la falta de respeto al Estado laico. Pareciera que en este país el clero católico puede hablar y 
denostar no sólo a la izquierda, sino a cualquier institución pública. 

El secretario Blake respondió que para el gobierno actual, el respeto al Estado laico es irrestricto y se somete a la 
normatividad existente. Expuso que las denuncias contra integrantes del clero ante la autoridad siguen su curso y 
se dará respuesta cuando concluya el proceso. 

El petista Enrique Ibarra reprochó al secretario no haber respondido en su momento a las declaraciones del 
cardenal de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, y de Hugo Valdemar, vocero de la Arquidiócesis de México. 
Contemplamos su pasmoso mutis y su oratoria estéril hasta que dio una señal de tomar parte al reunirse con los 
líderes de la Iglesia católica sin haberles hecho siquiera una amonestación verbal. 

Por su parte, la bancada del PAN, en voz de Gregorio Hurtado, emitió una postura acrítica y de absoluto respaldo 
al jefe del Ejecutivo federal: Los legisladores de Acción Nacional estamos dispuestos y comprometidos a apoyar la 
administración de Felipe Calderón para erradicar los grandes problemas y dotar al gobierno federal de las mejores 
herramientas para cumplir con su cometido. 

Al concluir el encuentro, César Augusto Santiago (PRI) enunció una larga lista de preguntas, y concluyó en el 
terreno de la seguridad: el actual no puede ser el México que la mayoría desea, dijo, lleno de soldados en las calles, 
de policías rondando las instituciones democráticas, los niños mueren por decenas de manera impune, gente que 
se está muriendo de hambre, mientras hay un presidente que se regodea en la búsqueda del poder a toda costa y a 
cualquier costo. 
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Requiere el CEN del PRI aspirante de unidad: Moreira 

LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 33 

Saltillo, Coah., 24 de septiembre. El gobernador de Coahuila, Humberto Moreira Valdés, planteó que el próximo 
líder nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), surja de una candidatura de unidad y anticipó que si 
llega a ese cargo habría imparcialidad entre quienes pretendan la candidatura presidencial en 2012. 

Prometió trabajar en favor del organismo partidista y de quien lo vaya a representar en los próximos comicios 
presidenciales y aseguró que no utilizaría el cargo como catapulta a una curul en la siguiente legislatura federal. 

Las candidaturas del partido son para los militantes, no para el presidente del partido, señaló en conferencia de 
prensa tras anunciar que la empresa Aeromar pondrá en marcha el 3 de noviembre un vuelo comercial entre 
Piedras Negras, Coahuila, y Monterrey, Nuevo León. 

Consideró que una candidatura de unidad sería útil para el partido, pues sin divisiones internas la nueva 
dirigencia avanzaría rápido en la estrategia electoral que el PRI deberá poner en marcha para enfrentar los 
comicios de 2012. 

Hace una semana Moreira Valdés anunció su aspiración y aseguró que está dispuesto a dejar la gubernatura para 
trabajar de tiempo completo por el PRI. Aclaró que su salida del gobierno estatal, cuyo plazo constitucional vence 
el 30 de noviembre del 2011, sería hasta marzo de ese año cuando entrará en funciones el nuevo líder priísta. 

Hizo un recuento de las fechas a las que se sujetaría la renovación de la dirigencia priísta. La convocatoria (para la 
elección interna) saldrá en diciembre, el registro sería en enero, la elección en febrero y en marzo se daría el 
cambio en la dirigencia. 
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Si hay acuerdo cupular en el Edomex se quedarán con el cascarón 

“El PRD no es un partido palero; vamos a defenderlo”, dice 
AMLO 

Nosotros nos vamos con la base perredista, PT y Convergencia, señala 

ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 11 

Papalotla, Méx., 24 de septiembre. El PRD no es un partido palero; no es un instrumento al servicio de la mafia en 
el poder. ¡Vamos a defenderlo!, advirtió Andrés Manuel López Obrador, de gira por esta entidad, donde reiteró su 
rechazo a una eventual alianza entre los partidos de la Revolución Democrática, Convergencia y Acción Nacional 
para los comicios de 2011. 

A unas horas del consejo estatal perredista, donde se definirá la política de alianzas para la elección, afirmó: Que 
no olviden los dirigentes que el PRD no tiene dueño; no es de ellos, es de todos los militantes. Si hay acuerdo 
cupular se quedarán con el cascarón, porque nosotros nos vamos con la base perredista, PT y Convergencia, con 
un candidato de la izquierda que se enfrentará al del PRD y del PAN, advirtió en Chiautla. 

Además, en el PRD siempre tenemos que recordar la memoria de quienes fundaron el partido con esfuerzo, 
sacrificio; a los que hasta perdieron la vida por mantener sus principios e ideales”. Indicó que corresponde a las 
bases definir la ruta político-electoral. Vamos a ver qué deciden arriba, porque abajo, los simpatizantes del PRD, 
los militantes, no ven con buenos ojos esa alianza. 

En cada una de las plazas públicas que visitó –Tepetlaoxtoc, Papalotla, Chiautla y Chiconcuac–, como parte de la 
denominada gira por la lealtad, el ex candidato presidencial preguntó a los cientos de asistentes que se acercaron a 
escucharlo si están en favor de un acuerdo electoral entre el PRD y el PAN. ¡Nooo!, recibió como respuesta en cada 
uno de los casos. Éso es lo que tenemos que hacer valer, sostuvo. 

“No puede ser que se dé una alianza con un partido de derecha… No podemos, por principios, si somos de 
izquierda. Si así nació el PRD, como un instituto para hacer valer la democracia, no podemos ir con uno de 
derecha… Es una contradicción”, insistió. 

Vamos a participar en la elección de julio del año próximo, no sólo en la presidencial, para volver a ganarle a la 
mafia en el poder. Queremos convencer, persuadir a los dirigentes del PRD para que se busque una alianza con el 
PT, con Convergencia, con los sectores progresistas, indicó. López Obrador invitó a la gente a ser parte de los 
comités territoriales del movimiento nacional que encabeza, en calidad de verdaderos protagonista del cambio, 
para lograr la transformación de la vida pública del país, y que cambie la política económica, que no funciona. 
Propuso que cada uno de esos protagonistas convenza a por lo menos cinco personas a sumarse al proyecto de 
aquí a 2012, porque la meta es contar, para mediados de 2011, con 70 mil comités territoriales. 
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Sus simpatizantes le brindaron todo su apoyo. Y como en el arranque de esta gira por los 125 municipios de la 
entidad, lo recibieron con el grito: ¡PRI y PAN, fuera, fuera!. 

En esta ocasión acompañaron al tabasqueño el coordinador de los diputados perredistas, Alejandro Encinas; los 
senadores Pablo Gómez y Yeidckol Polevnsky; Higinio Martínez, Horacio Duarte, así como los diputados federales 
Rosendo Marín y Óscar González Yáñez, entre otros. 

López Obrador insistió en que PRI y PAN son lo mismo: “Comen en el mismo plato… Se pueden pelear ahora, en el 
caso del estado de México, pero no pasaría nada por quien quede; no afecta sus privilegios”. Como ejemplo, señaló 
que los dos partidos aprobaron los aumentos al IVA y a los precios de las gasolinas, y el Fobaproa; resaltó que el 
gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, fue el primero en apoyar la medida arbitraria de (Felipe) 
Calderón de despedir a 40 mil trabajadores de Luz y Fuerza del Centro. 

Por eso me extrañó mucho, externó, “cuando leí en la prensa que el dirigente del SME (sin mencionarlo por su 
nombre) había ido al (quinto) informe (de gobierno) del mexiquense. Dije: ‘qué poca memoria tiene, si Peña Nieto 
apoyó el golpe a los electricistas’”. López Obrador comenzó a exhibir en tamaño cartel una fotografía del 
gobernador mexiquense, abrazado al ex presidente Carlos Salinas de Gortari, para demostrar quién está detrás del 
mandatario. El padrino y el ahijado, dijo. 

 

No puede decir traidores a quienes piensan distinto 

Ortega: inadmisibles, los excesos de López Obrador 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 11 

El dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, respondió a las críticas que un día antes formuló Andrés Manuel 
López Obrador por la eventual alianza del sol azteca con el PAN en el estado de México. Sostuvo que serán los 
dirigentes estatales quienes definan cómo contenderán en los comicios del próximo año, y que no se les puede 
acusar irresponsablemente de traidores, sólo porque piensan de manera diferente. 

Señaló que fue un exceso de López Obrador que no puede ser admitido, ya que si bien hay diferencias en el PRD, 
deben resolverse con moderación, tolerancia y con un lenguaje de respeto a los compañeros. Ortega hizo un 
respetuoso pero enérgico llamado a quienes han manifestado su deseo de ser candidatos a la Presidencia de la 
República, a que no contribuyan a la división del PRD y de la izquierda. 

Insistió en que necesitan mantener y reafirmar la determinación de que el perredismo vaya unido a las elecciones 
de 2012, con un solo candidato presidencial, que será el que mejor posicionado esté. Sostuvo que PRD, PT y 
Convergencia decidieron ir juntos en la elección del estado de México, y espero que coincidamos en la estrategia 
para ganar el proceso. 
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Precandidatos repudian la imposición y exigen respeto al acuerdo del Consejo Político 

Cancela el PRD consulta ciudadana en BCS; designa candidato 
a Marcos Covarrubias 

Jesús Ortega pretende quedar bien con Narciso Agúndez, afirman Núñez Cosío y Cota Montaño 

Raymundo León 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 33 

La Paz, BCS, 24 de septiembre. La Comisión Política Nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
canceló la elección interna programada para el 3 de octubre en la que sería elegido el candidato a la gubernatura 
para los comicios del 6 de febrero de 20111 y designó para esa competencia a Marcos Covarrubias Villaseñor, lo 
que provocó la rebelión de los otros aspirantes. 

Luis Armando Díaz y René Núñez Cosío, precandidatos a la gubernatura, y Ricardo Gerardo Higuera y Leonel Cota 
Montaño, aspirantes a las presidencias municipales de La Paz y de Los Cabos, respectivamente, rechazaron la 
imposición y exigieron que se respete el acuerdo del Consejo Político Estatal cuyos miembros votaron por 
unanimidad realizar una consulta ciudadana para definir a los candidatos al gobierno del estado y a las alcaldías. 

Núñez Cosío y Cota Montaño ofrecieron una conferencia de prensa en la que éste señaló que en un afán por 
quedar bien con el gobernador Narciso Agúndez Montaño la dirigencia nacional que encabeza Jesús Ortega 
Martínez optó por la imposición de Covarrubias Villaseñor. 

Explicó que la información se la proporcionó en forma personal Manuel Camacho Solís, coordinador del Diálogo 
para la Reconstrucción de México (que en el ámbito nacional aglutina a PRD, Partido del Trabajo y Convergencia). 
Le comentó que la selección de candidatos a ediles sería por consenso al haberse suspendido la consulta. 

Los impositores, aseguró, se inclinaron por el precandidato a la gubernatura que se ubicó primero en la encuesta 
aplicada del 27 al 31 de agosto pasado, pero los 27 puntos que obtuvo no le alcanzan para ganar la elección 
constitucional, por lo que siempre será mejor que el candidato surja de una consulta abierta a la población, al 
menos para tener legitimidad, añadió. 

Consideró sospechoso el silencio de las autoridades nacionales y estatales del sol azteca para informar sobre la 
designación de Covarrubias Villaseñor, pero indicó que la postura que asuman las instancias estatales del partido, 
de suspender o continuar con la consulta, será determinante para el futuro del sol azteca en Baja California Sur. 

Cota Montaño mencionó que él no se ha acercado con otro partido, como lo hizo Marcos Covarrubias con el 
Partido Revolucionario Institucional, pero lo hará en caso de que se concreten las imposiciones, por lo que 
participaría como candidato a la presidencia municipal de Los Cabos con otras siglas, de un partido pequeño o 
grande. 
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Por la mañana, Núñez Cosío manifestó que no había sido notificado oficialmente sobre la designación de Marcos 
Covarrubias, pero que una imposición de esta naturaleza sería muy desconsiderada con los precandidatos que han 
hecho campaña durante casi dos meses y en su caso le costó dejar la presidencia municipal de Los Cabos en forma 
definitiva. 

Luis Armando Díaz aclaró que por ningún motivo declinará y luchará para que la elección del candidato a la 
gubernatura se haga por consulta ciudadana. Afirmó que no aceptará ninguna arbitrariedad maquillada en favor 
de algún precandidato, por lo que convocó a la población a cerrar filas en torno de la defensa de sus derechos 
como perredistas y como ciudadanos. 

 

Desestima el tricolor amago de veto al paquete fiscal 

Roberto Garduño 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 7 

El PRI en la Cámara de Diputados desestimó la amenaza del secretario de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, de 
recurrir al veto presidencial contra el paquete económico que apruebe el pleno de la Cámara de Diputados a fin de 
año, si se reduce un punto a la tasa de IVA. Hablar de cómo finalizará la negociación es prematuro. Se han iniciado 
los análisis y es pronto para hablar de vetos. Esto no debe ser motivo de ningún análisis serio. 

Francisco Rojas Gutiérrez, coordinador de la bancada priísta, se sorprendió por la postura de Cordero. No veo 
ninguna amenaza. ¿Amenaza de qué? Ellos tienen los instrumentos jurídicos que les proporcionan ciertas 
facultades. Nosotros tenemos las nuestras. 

–¿Significaría un golpe al Poder Legislativo? 

–En este momento hablar de cómo finalizará, es prematuro. Apenas estamos iniciando el análisis de la propuesta 
económica del gobierno. Me parece muy pronto hablar de vetos. Esto no debe ser ahorita motivo de ningún 
análisis serio. Estamos trabajando en lo que debemos trabajar, y cuando tengamos las negociaciones, ya veremos 
cómo se desarrolla. 

Mauricio Toledo (PRD) adujo que la advertencia del veto presidencial contra el contenido del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2011 y la Ley de Ingresos revela cómo la revancha y la catástrofe son el sino que conduce 
las decisiones del gobierno de Felipe Calderón en todos sus ámbitos. 

Acusó los desatinos permanentes de la administración federal, que insiste en mantener aplicando impuestos que 
lesionan las actividades diarias y el consumo interno, con el propósito de privilegiar el gasto del erario en las 
actividades relativas a la llamada guerra contra el crimen organizado. 
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El secretario advirtió que el Estado actuará con toda su fuerza para llevarlo ante la ley 

Anuncia Blake a diputados que promoverá juicio para retirar 
fuero a Godoy Toscano 

El panista Javier Corral afirma que al gobierno federal le ha faltado el combate a la corrupción 

Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 13 

El secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, anunció que el gobierno federal va a actuar con toda su 
fuerza y echará mano de todos los recursos legales para llevar ante la justicia al diputado del PRD, Julio César 
Godoy Toscano, a efectos de que responda por la acusación de delincuencia organizada. 

Al comparecer ante la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados adelantó que la PGR presentará ante 
este órgano legislativo la solicitud de juicio de procedencia, con objeto de retirarle el fuero constitucional al 
legislador. Blake, quien formó parte de la Comisión Instructora que se encargó de desaforar a Andrés Manuel 
López Obrador, advirtió que el gobierno actuará con toda la fuerza para llevar a tribunales a Godoy Toscano. 

Entre sus tareas, enunció Blake Mora, el gobierno recurrirá a todas sus atribuciones legales para que los jueces que 
intervinieron en el caso sean castigados y se les apliquen sanciones penales. 

La reacción de Blake obedeció al reclamo del presidente de la Comisión de Gobernación, Javier Corral, para que el 
gobierno de Felipe Calderón se pronunciara sobre la toma de protesta como legislador federal por parte de Godoy 
Toscano la cual implicaría impunidad en favor de una persona sobre la que pesa una orden de aprehensión por el 
delito de delincuencia organizada. 

Corral adujo que en la lucha contra el narcotráfico ha faltado el combate a la corrupción y los excesos. En medio de 
la guerra contra el narcotráfico se discute mantener el fuero militar, que ha sido una patente de impunidad, y al 
mismo tiempo la Cámara de Diputados realizó ayer la toma de protesta del diputado Julio César Godoy Toscano, 
en medio de uno de los combates más lacerantes que afectan a la sociedad. 

El diputado panista, quien condujo con pulcritud la comparecencia de Blake, manifestó preocupación porque el 
gobierno federal pretende hacer prevalecer el estado de derecho y la Cámara de Diputados cometió un error del 
que no podemos hacernos de la vista gorda. 

No obstante, los petistas Jaime Cárdenas Gracia y Gerardo Fernández intentaron replicar a los dichos de Corral, 
quien les demandó respeto con el argumento que mantuvo al pie de la letra el acuerdo que normó la 
comparecencia, y ante la insistencia de Fernández el panista le reprochó: Le exijo el mismo respeto porque es 
usted un intolerante contra quien no piensa como usted. 
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Y Corral continuó: El gobierno de la República debe tomar una decisión clara y enérgica, y estoy preocupado 
porque el gobierno no vaya a tomar una decisión. 

En respuesta, Blake Mora clarificó lo que habrá de ser el papel del gobierno de Felipe Calderón sobre el caso del 
legislador michoacano. “El crimen organizado ha penetrado en diversos ámbitos de la sociedad, y no vamos a 
permitir que al amparo del fuero constitucional se abran los espacios a la impunidad. 

“Diferimos de la resolución del juez, somos respetuosos de las decisiones que se toman aquí. No estamos de 
acuerdo con la resolución y vamos a accionar con todos los instrumentos a nuestro alcance para impugnarla. 
Actuaremos con todos los recursos para interponer las quejas y vamos por otros canales. 

La PGR va actuar frente al Congreso. Esa es una convicción que tenemos, para solicitar de manera inmediata la 
declaratoria de procedencia para que actuemos en este expediente. 

El secretario recordó que el asunto se agrava porque en el estado de Michoacán el crimen organizado ha 
provocado el cinco por ciento de los homicidios relacionados con el narcotráfico y es el punto neurálgico del 
trasiego de la droga en el país. 

“La Familia michoacana es una de las bandas del crimen organizado más violentas y por esa razón, cuando hay 
elementos de responsabilidad que incriminen (se actuará). En este Congreso no tiene precedente una declaratoria 
de procedencia con una denuncia de crimen organizado, eso es lo delicado. El gobierno de la República va actuar 
con toda la fuerza para llevar a quien ha sido acusado para que dé cuenta de ello, y ahí con los derechos que tiene a 
ser oído y defendido de cuenta de su actitud frente a la justicia.” 

Por su parte, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, detalló 
que la suspensión definitiva otorgada a Julio César Godoy Toscano le obligaba a tomarle protesta al legislador 
michoacano porque de no hacerlo él hubiese incurrido en desacato. 

Finalmente, la presidencia analiza la procedencia de interponer queja ante el Consejo de la Judicatura Federal por 
la actuación del juez, por el probable exceso en el ejercicio de sus atribuciones. 
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Los cien años de la UNAM 

Si el PRI retorna al poder no tendrá control absoluto: Vargas 
Llosa 

Los gobiernos de América Latina han sido ineficaces y corruptos, señala el escritor peruano 

Las costumbres democráticas en el país apenas comienzan a echar raíces, afirma 

Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 2 

No deseo que el PRI vuelva al poder en México, pero tengo la convicción de que, si sucede, no podrá ser el mismo, 
no tendrá el control absoluto, pues dudo que los mexicanos permitan otra vez esa manipulación de la vida pública 
de todo un país por un partido único, afirmó el escritor Mario Vargas Llosa en entrevista con La Jornada. 

Agregó que las costumbres democráticas en el país “apenas comienzan a echar raíces; la democracia va a tomar 
tiempo, pues se salió de 70 años de un gobierno dictatorial, que guardaba ciertas formas, sí, pero era una 
dictadura que controlaba el poder y que incluso no vacilaba en recurrir a represiones brutales cuando hacía falta. 

“Esa es una tradición muy fuerte que pesa sobre la sociedad mexicana. Hay un cambio muy grande, porque hoy 
México es una sociedad abierta donde el derecho de crítica se ejerce de manera muy visible, pero todavía quedan 
esas intolerancias que las dictaduras suelen producir y que crispan mucho el debate político. 

Con todo, creo que México ha progresado mucho desde los tiempos de la dictadura perfecta que, felizmente, no lo 
era tanto. 

Recién distinguido con el doctorado honoris causa que le otorgó la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), el autor de La fiesta del chivo dice que ve al mundo de una manera menos pesimista que muchas 
personas: Creo que en América Latina las dictaduras que aún tenemos están en un proceso de extinción, ahí está el 
caso de Cuba. 

El escritor peruano, naturalizado español, consideró que la violencia que acompaña al narcotráfico es terrible, 
cruel, sádica, que lo deja a uno paralizado de espanto. Pero hay que dar una batalla que hay que ganar, no se puede 
perder. Si México la pierde, es una batalla que América Latina va a tener que librar, porque el narcotráfico es una 
industria criminal que ha aprovechado la globalización mejor que nadie, tiene un sistema trasnacional con una 
capacidad para descentralizar y movilizar sus distintas operaciones en el continente. La violencia que vive México 
la vamos a empezar a vivir el resto de Latinoamérica si esto no se frena aquí. 

–El lingüista Noam Chomsky, quien también fue investido con el doctorado honoris causa por la UNAM, dijo hace 
unos días que el imperio de las trasnacionales le ha hecho más daño a América Latina (AL), incluso que la 
conquista y la colonización. ¿Cuál es su punto de vista al respecto? 
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–Chomsky tiene una visión marxista romántica de América Latina. En muchas cosas respeto sus opiniones, por 
ejemplo la posición que tiene, justa y valiente, sobre el problema palestino-israelí. Pero él tiene una visión tan 
terriblemente crítica sobre su país, Estados Unidos, que cree, como creían los marxistas hace 30 o 40 años que 
todo el mal viene de las compañías estadunidenses, de las grandes corporaciones. 

“Pensar que las grandes corporaciones son más dañinas que los grandes genocidios que vinieron a América Latina 
con la conquista, o que los grandes empresarios estadunidenses son más dañinos para el mundo que el Gulag en 
Rusia o lo que fue la revolución cultural en China, no. Es una visión profundamente distorsionada de la realidad. 

“Lo cual no quiere decir que las trasnacionales no hayan hecho daño. Lo han hecho en países donde no hay ley, en 
donde los gobernantes en turno, que por lo general eran dictadorzuelos militares corrompidos, permitían a las 
compañías explotar de una manera inicua los recursos naturales. 

“¿Por qué una trasnacional en Inglaterra o Francia cumple con la ley? Porque hay gobiernos que hacen respetar 
sus leyes. Pero si una compañía actúa en un país donde el gobernante lo primero que hace es pedir coimas, pues 
las empresas van a aprovechar y a introducir ventajas en su trabajo que no se atreverían a hacer en otros países. 
Esa es la gran diferencia. 

“En América Latina nos ha hecho muchísimo daño tratar de exonerarnos a nosotros mismos de toda forma de 
responsabilidad con nuestro fracaso económico y político. Eso es malo. La primera actitud para salir adelante es 
reconocer que nosotros somos los grandes responsables de lo que nos ha ocurrido. 

Hemos tenido gobiernos absolutamente ineficientes, absolutamente corrompidos y hemos creado condiciones 
para la explotación, para que se perpetraran injusticias terribles y para que las compañías extranjeras tuvieran 
políticas reprobables. ¿Dónde está la responsabilidad principal? En nuestros gobiernos. 

Con respecto a Cuba, Vargas Llosa asegura que su régimen político está dando “las últimas boqueadas. 

“Tengo la esperanza de que esta dictadura desaparezca –explica– y se vaya transformando en un proceso de 
democratización, pacíficamente. Hay una serie de indicios que así lo indican. Por otra parte, el caso de Venezuela 
es muy interesante: Hugo Chávez ha intentado instalar una dictadura y no ha podido, porque hay en su país una 
resistencia plural, tanto de derecha como de izquierda, hay una militancia que no permite que avance ese control 
del país. Es muy alentador.” 

El narrador reitera, como lo ha dicho en diversos países, que la única manera de acabar con la delincuencia 
asociada al narcotráfico es descriminalizar el consumo de drogas. 

Afortunadamente es una idea que va ganando terreno poco a poco. Hay que empezar a invertir esos enormes 
recursos que hoy se emplean en la represión en campañas de información, curación y reintegración a la sociedad 
de los adictos, en la despenalización. Tendrá que haber un acuerdo entre países productores y consumidores, 
porque se ha visto que las políticas puramente represivas no dan resultado. 

Mario Vargas Llosa confirmó que durante los primeros días de noviembre saldrá a la venta su nueva novela El 
sueño del celta, en la que ha estado trabajando los recientes tres años. 
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Se trata de una historia que describirá todas las atrocidades que se cometían a fines del siglo XIX en las 
comunidades indígenas que trabajaban en la producción del caucho en el Congo y la Amazonia, donde 
probablemente se cometió, por esas razones, el primer genocidio del siglo XX, se calcula que desaparecieron hasta 
10 millones de personas a consecuencia de una explotación criminal. 

–Se acerca la época del anuncio de los ganadores de los premios Nobel. Usted siempre está en la terna de los 
candidatos al de Literatura. ¿Le quita el sueño cada año esta situación? 

–No, en lo absoluto. Tengo la suerte de haber recibido muchos premios, y me acaban de avisar que me dieron el 
Alfonso Reyes, de quien soy un gran admirador. Yo con eso estoy encantadísimo. 

 

 

Por un lado habla de defensa y por otro dice que son falsas las quejas por violaciones, señala en carta 

Critica HRW mensajes contradictorios de Calderón sobre 
protección de derechos 
EMIR OLIVARES ALONSO 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 25 de septiembre de 2010, p. 12 

Human Rights Watch (HRW) manifestó preocupación por los mensajes contradictorios expresados por Felipe 
Calderón sobre la protección a los derechos humanos en México. Por un lado –señala–, el titular del Ejecutivo 
federal habla de la defensa de las garantías individuales, y por otro afirma que las denuncias de violaciones a 
dichas garantías no son ciertas o que las autoridades simplemente no cometen abusos. 

En época de violencia extrema, el gobierno tiene la obligación de proteger las garantías fundamentales de la 
población, en lugar de ignorarlas con el pretexto de restablecer la seguridad, señaló José Miguel Vivanco, 
encargado para las Américas de HRW, en una carta dirigida a Calderón. 

El activista demandó al titular del Ejecutivo manifestar públicamente que el respeto a los derechos humanos es un 
aspecto integral de sus medidas de seguridad pública, y respaldar dicha postura con el fortalecimiento de la 
legislación, las instituciones y prácticas para proteger dichas garantías. 

Vivanco consideró que si bien México está inmerso en una grave crisis de seguridad pública que no se ha 
solucionado de manera adecuada, que ha ocasionado más de 28 mil muertos en lo que va del sexenio y desatado 
un clima de violencia que pone en riesgo la seguridad y el bienestar de la población –además de que afecta muchas 
de las libertades fundamentales de la ciudadanía, como la de expresión y de tránsito, así como la participación 
política–, el uso del Ejército no es la solución, pues las denuncias en su contra por abusos van en aumento. 
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Desde que su gobierno desplegó decenas de miles de soldados para combatir el narcotráfico, se ha registrado un 
drástico incremento de violaciones a derechos humanos, sostuvo Vivanco en la misiva. 

Recordó que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos ha comprobado más de 60 casos de abusos graves 
cometidos por militares durante la administración calderonista, como ejecuciones ilegales, violaciones sexuales y 
torturas. Además de que existen más de 4 mil denuncias por presuntos abusos perpetrados por el Ejército. 

Los problemas de derechos humanos son rutinariamente excluidos en el discurso sobre su estrategia de seguridad, 
dijo Vivanco. Puso como ejemplo que durante los Diálogos por la Seguridad a que convocó, se excluyó a las 
organizaciones civiles de defensa de estas garantías, y no tocó el tema en ninguna de sus participaciones. 

Las pocas ocasiones en que Calderón se ha referido a los derechos humanos se ven opacadas por “declaraciones 
contradictorias, donde incluso cuestiona la veracidad de las denuncias de violaciones a dichas garantías. 

“Anunciar el compromiso del gobierno con los derechos humanos tiene valor escaso si, al mismo tiempo, se afirma 
que las denuncias de abusos ‘no son ciertas’ o que las autoridades simplemente no cometen abusos.” 

Frente a esto, HRW sugirió a la administración federal tomar las medidas necesarias para asegurar que el respeto 
a las garantías fundamentales forme parte de las iniciativas gubernamentales para mejorar la seguridad pública. 

En primer lugar, planteó que se juzgue en el sistema civil a los integrantes de las fuerzas armadas acusados de 
violar los derechos humanos, desautorizar a los funcionarios que atacan a periodistas y a activistas, proteger a 
ambos gremios y acelerar la visita del relator especial sobre ejecuciones extrajudiciales. 
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Ebrard presentará ante la SG una queja contra el cardenal; no es intocable: Bonifaz 

Nuevo embate de Sandoval contra el GDF: sus leyes, 
dictatoriales 

El ataque, un día después de que el Conapred concluyó que violó la Constitución junto con Rivera y Valdemar 

ONG celebran conclusiones del consejo 

Exigen a Blake actuar ya 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrad Casaubon, presentará el lunes próximo ante la Secretaría 
de Gobernación una queja contra el cardenal Juan Sandoval Íñiguez, por cuestionar las leyes aprobadas por la 
Asamblea Legislativa que permiten la interrupción legal del embarazo y el matrimonio entre personas del mismo 
sexo, sin restringir su derecho a la adopción, cuya constitucionalidad fue avalada por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). 

Tras recibir la instrucción del mandatario capitalino de preparar el escrito de queja, Leticia Bonifaz Alfonzo, titular 
de la Consejería Jurídica y de Servicios Legales, afirmó que no desconoce que existen factores reales de poder 
presentes en la vida política, pero para el gobierno de la ciudad Sandoval Íñiguez no es intocable y las violaciones 
al artículo 130 constitucional y a la Ley de Asociaciones Religiosas, derivadas de sus conductas, “deben tener 
consecuencias. 

Seguiremos sobre la misma tónica de defensa del Estado laico. Creemos que no podemos dejar pasar ningún 
comentario ni juicio que se emita de manera contraria a la Constitución, apuntó. 

Leyes antinaturales 

En la más reciente edición de Semanario, órgano de difusión de la arquidiócesis de Guadalajara, que preside 
Sandoval Íñiguez, se compara al Gobierno del Distrito Federal con una dictadura por haber aprobado contra la ley 
natural la píldora del día después, el aborto, las uniones matrimoniales entre personas del mismo sexo y la 
posibilidad de que éstas adopten hijos. 

Esas leyes son dictatoriales, son contrarias a la democracia, denigran la representatividad de los gobernantes y de 
los legisladores, quienes no tienen poder absoluto, sino el que les da el pueblo al que representan, y no pueden 
legislar ni en contra de la ley natural ni en contra de la voluntad del pueblo, que desaprueba esas cosas. Hay 
encuestas que son conocidas públicamente y ponen de manifiesto una dictadura de ese tamaño, se señala en la 
publicación. 

Esta postura se da un día después de que el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) 
concluyó que Sandoval Íñiguez incurrió en delito por sus declaraciones en agosto pasado. El 16 de ese mes espetó: 
¿a quién le gustaría ser adoptado por maricones o lesbianas?, tras conocer el fallo de la SCJN que avala las 
adopciones para parejas del mismo sexo. 
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Bonifaz informó que Ebrad le pidió además reunirse con el recién nombrado subsecretario de Población, 
Migración y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, René Martín Centeno Quintero. 

La funcionaria aclaró que la inclusión de la píldora del día siguiente en el cuadro básico del sector salud no es 
imputable a la Asamblea Legislativa, sino al sistema de salud federal desde la pasada administración, pero igual, 
como una norma oficial mexicana, tampoco puede ser cuestionada su validez. 

Por otra parte, el líder nacional del PRD, Jesús Ortega, exigió a la Secretaría de Gobernación y al IFE resolver las 
quejas presentadas en contra de jerarcas de la Iglesia católica, que han atacado a ese partido y a gobiernos 
perredistas. El problema, dijo, es que tienen miedo a enfrentarse al clero católico para hacer valer la ley. 

Clérigos generan odio 

La resolución del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) que censuró a los cardenales Juan 
Sandoval Íñiguez y Norberto Rivera, así como al sacerdote Hugo Valdemar, por lanzar declaraciones 
discriminatorias, es un avance importante para dejar constancia de que el clero promueve la homofobia y la 
violencia. 

Así lo consideró Rodrigo Colchado, asesor político de Transformarte, asociación civil que agrupa a hombres y 
mujeres transexuales, que el pasado 23 de agosto entregó a la Secretaría de Gobernación (SG) una carta en la que 
exigió a su titular, José Francisco Blake Mora, que se hiciera respetar el artículo 130 de la Constitución, inciso e, 
referente a la no participación de la Iglesia en política. 

El pronunciamiento del Conapred nos tiene contentos, es lo menos que podía hacer, aunque consideramos que su 
reacción fue un poco tardía; también nos hubiera gustado escuchar una declaración de la SG, que a final de 
cuentas es la instancia encargada de este asunto, afirmó Colchado. 

A pesar de que la resolución del organismo no tiene carácter vinculante, la importancia de lo que dijo es que se 
reconoce que la alta jerarquía católica discrimina y genera discursos de odio que generan polarización social. En 
este país la discriminación es un delito, y para nosotros es muy bueno dejar precedente de ello. 

Aidé García, coordinadora de relaciones interinstitucionales de Católicas por el Derecho a Decidir, indicó que la 
actuación del Conapred merece ser reconocida, por evidenciar que las declaraciones de los religiosos constituyen 
un delito, aunque sería deseable que éste desembocara también en un castigo. 

Es importante que se reconozca que el clero incurrió en una falta contra la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la 
Discriminación. Queremos que la alta jerarquía católica haga un compromiso público de no repetir ese lenguaje 
discriminatorio y ofensivo que incita al odio, la homofobia y la violencia, sostuvo García. 
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Golpe de Calzada al órgano electoral 
GERMÁN ESPINO* 

El gobernador de Querétaro, José Calzada, ha propuesto una iniciativa de ley para desaparecer el Instituto 
Electoral de Querétaro (IEQ) y sustituirlo por una Comisión Electoral dominada por el grupo priísta gobernante. 
Más allá de la técnica jurídica, la técnica política es muy reveladora: la iniciativa se presenta el jueves 9 de 
septiembre, unos días antes de la semana de celebraciones del bicentenario, es decir, en un momento en que la 
sociedad civil está desmovilizada. A esta técnica en el viejo régimen autoritario se le denominaba el sabadazo. 

En esta iniciativa de ley se cancela la siempre entredicha autonomía del órgano electoral. Con esta nueva ley el 
órgano electoral se convierte en una dependencia electoral del Congreso, pues ahora el Poder Legislativo no sólo 
designará a los consejeros, sino también al presidente del consejo general por 7 años; a su vez este presidente 
designaría al secretario ejecutivo del órgano electoral (el operador administrativo de las elecciones). Además, con 
esta ley se relaja el control presupuestal que el órgano electoral tenía sobre los partidos; a partir de ahora, el 
dinero negro de las campañas podrá fluir con mayor facilidad. También se revierten la mayoría de medidas de 
transparencia que el IEQ exigía a los partidos. Como el gobernador tiene una mayoría de su partido en el Congreso 
resulta obvio que quien dominará el órgano electoral será José Calzada. 

Históricamente el estado de Querétaro ha padecido una excesiva concentración de poder en manos del Ejecutivo; 
en esta materia no ha habido transición democrática. Como sus antecesores, el gobernador José Calzada controla 
el Congreso; además, también controla las principales ciudades del estado, con alcaldes de extracción priísta (San 
Juan del Río, El Marqués, Corregidora…). La única excepción es la ciudad de Querétaro, gobernada por un alcalde 
panista, pero el PRI local ya trabaja intensamente para recuperar la capital en 2012. 

Puesto que el Congreso designa a los magistrados y el Congreso está dominado por el PRI, queda claro que el jefe 
máximo de este partido –léase el gobernador– es quien controla el Poder Judicial. Además, los gobernadores 
tradicionalmente han controlado los órganos autónomos interviniendo en la designación de sus dirigentes. Este es 
el caso del IEQ, la Comisión de Acceso a la Información, la Comisión Estatal de Derechos Humanos y la misma 
Universidad Autónoma de Querétaro, entre otras. Sobre la sociedad civil no hay mucho que decir, los medios de 
mayor circulación siempre se han sometido al gobernador, quien les paga generosamente con excesivos contratos 
publicitarios. Quizá valga mencionar que subsisten algunos medios alternativos de baja circulación. A fin de 
cuentas, en el estado no hay una esfera pública que escape al control del Ejecutivo. 

Para quienes esperaban que el gobernador de Querétaro manejara el estado como un demócrata, la propuesta ha 
caído como un balde de agua fría. Con este golpe de Estado al IEQ, José Calzada se descubre como uno de los 
gobernadores más autoritarios de las últimas décadas. Los últimos gobernadores priístas y panistas toleraron un 
desarrollo controlado de los órganos autónomos como el IEQ, la CEDH y la UAQ. Ahora José Calzada extiende su 
mano para controlar férreamente el órgano electoral, y probablemente después intente controlar otras instancias 
autónomas como la UAQ, interviniendo en la elección de sus dirigentes. 

Ya esperábamos que el gobernador Calzada controlara el IEQ interviniendo en la designación de consejeros 
electorales leales al PRI, puesto que en este fin de año se renueva el Consejo General. Lo que no esperábamos es 
que el gobernador quisiera someter al IEQ a través una nueva ley electoral; esto demuestra un exagerado afán por 
controlar todos los resquicios de la esfera pública queretana. Todo ello, por cierto, remite a la definición clásica del 
autoritarismo, un exceso de fuerza en el manejo del estado. 
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Al comienzo de la 56 Legislatura local, la bancada priísta se repartió las comisiones más importantes, 
aprovechando que tenían mayoría; ahora que el Congreso tiene que designar a los consejeros electorales, es fácil 
prever que esta bancada tendrá la misma actitud: designar a sus seguidores como consejeros y a uno de sus 
incondicionales como presidente para los próximos siete años. 

La iniciativa de reforma constitucional será votada en las próximas semana y sabemos que pasará sin problemas 
pues el Congreso está controlado por la mayoría priísta, a la cual tradicionalmente se suman los votos del PVEM, 
el Panal y los de algunos diputados panistas. 

No hay que olvidar que el gobernador Calzada pertenece al selecto grupo de amigos personales del baby boy, 
Enrique Peña Nieto. Muy a menudo, este mandatario mexiquense visita al gobernador Calzada en sus dominios. 
De esta manera Querétaro se convierte en una pieza más del rompecabezas que es la elección presidencial de Peña 
Nieto en 2012. 

* El autor es profesor investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, doctor en ciencia 
política por la Universidad Autónoma de Barcelona y autor de varios libros, entre los que destacan El nuevo 
escenario de las campañas presidenciales y La república del escándalo. 

 

 

 

Desfiladero 

AMLO va por el estado de México 

JAIME AVILÉS 

Andrés Manuel López Obrador comenzó anteayer una gira por todos los municipios del estado de México, de cara 
a las elecciones de 2011 y 2012. El máximo dirigente opositor del país desarrollará en los dominios del candidato 
presidencial salinista, Enrique Peña Nieto, el activismo que desplegó en la delegación Iztapalapa, en julio de 2008, 
y después en todos los municipios de usos y costumbres de Oaxaca, para derrotar en el primer caso al ala más 
derechista y corrupta del PRD, y en el segundo, al candidato de Ulises Ruiz, que parecía invencible. 

Para iniciar su recorrido por el estado que concentra el mayor número de votantes después del Distrito Federal, 
López Obrador eligió el municipio de Jiquipilco, que fue el primero que ganó el PRD, años atrás, en la entidad. Y 
fue allí donde el alcalde actual, Enrique Galicia Hernández, acuñó el jueves una expresión que puede convertirse 
en calcomanía para pegar sobre los automóviles, en camiseta para portar con orgullo, en cartulina para exhibir 
desde las ventanas de la casa, pero de ningún modo –porque lo prohibiría el IFE– en lema de campaña: ¡En el 
estado de México estamos hasta el copete de Peña Nieto! 
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Gracias a su colindancia con la capital del país, a su enorme parque industrial, a su riqueza agrícola y a su 
densidad demográfica, el estado de México disimula con éxito sus horrores: registra un número de feminicidios 
más elevado que el de Chihuahua, la corrupción en todos los niveles de la administración pública es escandalosa, 
la violencia policiaca es legendaria y la impunidad de los amigos y socios del copetón es ostensible y quedó 
plasmada en el manejo que la procuraduría local dio al horripilante asesinato de la niña Paulette, un crimen que la 
complicidad convirtió en accidente y la televisión consagró como tal. 

Mucho se jugará López Obrador en esto que ha llamado la gira de la lealtad, y que no sólo intentará organizar el 
descontento contra Peña Nieto sino, además, fortalecer la estructura del movimiento nacional que encabeza, ahí 
donde otras formas de la corrupción han tejido sólidos lazos entre la derecha del PRD y la escoria del partido que 
ha destruido al país desde Los Pinos. ¿Por qué insisten Jesús Ortega, Jesús Zambrano, Guadalupe Acosta Naranjo, 
el guanajuatense Carlos Navarrete que no abrió la boca en favor de las campesinas presas por abortar, y desde 
luego el ex y neosalinista Manuel Camacho, en aliarse con Felipe Calderón? 

Quítense de una vez la careta y vayan a afiliarse al PAN, los conminó Andrés Manuel desde el templete de 
Jiquipilco, ante una multitud eufórica, y lo repitió en Temoaya, Oztolotepc y Xonacatlán, donde también se 
reunieron muchedumbres para escucharlo. A razón de 15 o 20 municipios por semana, López Obrador recorrerá 
de aquí a fin de año los 125 que configuran el rompecabezas del mapa mexiquense. Los resultados que obtenga 
clarificarán nuestra visión del futuro a corto plazo. 

¿Rumbo al despeñanieto? 

“El país va directamente al despeñanieto”, dice Jesusa Rodríguez en su nueva pieza de cabaret, Las crudas del 
bicentenario, que hoy se presenta a las 19 en el Universum de nuestra centenaria UNAM. Pero, ¿en verdad es 
inevitable que el petulante sobrino de Arturo Montiel se ponga la banda tricolor dentro de dos años? Veamos la 
cosa con calma. 

De acuerdo con una investigación recientemente publicada por Jenaro Villamil, Peña Nieto invirtió 3 mil 500 
millones de pesos en los últimos cuatro años para promover su imagen de salvador de la patria desde las pantallas 
de Televisa. La suma, equivalente al presupuesto del IFE en el mismo lapso, es inferior (en 600 o 700 millones de 
pesos) a la que Calderón dilapidó la noche del bicentenario, en que la teledictadura se llevó, para variar, la tajada 
del león. 

En México está ocurriendo algo muy obvio. Peña Nieto por un lado y Calderón por el otro luchan por comprar el 
amor de Televisa para las elecciones de 2012. Mientras el copetón la forra con el dinero del erario que debería usar 
para atender las necesidades de los mexiquenses, Calderón le regala una parte del espectro radioeléctrico –ese aire 
del que hablan los locutores cuando dicen estamos al aire– por 180 millones de pesos. 
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Una ganga, pues por otorgarle una porción similar a Telcel y Telefónica cobró 5 mil millones de pesos. 
¿Favoritismo o desesperación? Pensemos mal y optemos por lo segundo: el jefe mínimo sabe que si no deja en Los 
Pinos a alguien que le cuide las espaldas, tendrá que irse de México para siempre. Lo cual explica lo siguiente... 

Anteayer, una juez de distrito prohibió a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes entregar a Televisa-Nextel 
los títulos de la concesión del espectro, pero la dependencia, que regentea Juan Molinar Horcasitas, dijo por 
medio de su director jurídico, Gerardo Sánchez Henkel, que no acatará la orden porque, si la desobedece, sólo 
tendrá que pagar una multa de 120 salarios mínimos. Otros dos jueces han dictado similares sentencias, pero 
Horcasitas, es decir Calderón, se las pasarán por el arco de la derrota pues en ello les va la vida. 

Unido para siempre al recuerdo de los 49 bebés de la guardería de Hermosillo que se quemaron por negligencia de 
las autoridades cuando era director del Seguro Social, Molinar Horcasitas actúa ya como un capo de cuello blanco. 
Con la mano en la cintura favoreció la quiebra fraudulenta de Mexicana de Aviación, de la que su hermano era 
accionista, y encubrió al magnate Gastón Azcárraga, que se llevó alrededor de mil millones de pesos, mientras 
pilotos, sobrecargos, personal de tierra y empresas de diversos rubros turísticos se hundían. 

Música por Veracruz 

Fidel Herrera Beltrán se gastó en comprar votos durante las pasadas elecciones el presupuesto que el Congreso le 
asignó para hacer frente a desastres naturales. Miles de damnificados en Veracruz y Boca del Río están ahora a 
merced del lodo, los moscos y las epidemias. Mañana, en la Antigua Escuela de Medicina (Brasil y Venezuela, 
Centro Histórico), músicos de las mejores orquestas sinfónicas del país darán un concierto para apoyarlos. La 
entrada no es gratuita: hay que entregar una despensa con víveres en lata, jabones, pañales, cepillos y pasta de 
dientes, a cambio de un asiento. La solidaridad de los filarmónicos pone de relieve que el gobierno sigue sin 
enterarse de que ya no existe. 

¿En cuántas localidades de Tamaulipas fueron canceladas las fiestas patrias porque ni la policía ni el Ejército se 
sintieron capaces de garantizar la seguridad del público? ¿Por qué todos los comederos del centro de Monterrey 
fueron obligados a cerrar la noche del Grito, para que nadie acudiera a la Macroplaza? ¿Ya vieron en Youtube la 
patética conmemoración del 15 de septiembre en Ciudad Juárez? Ante una explanada vacía, el alcalde exclamó 
¡viva México! y solamente le respondieron, ¡viva!, su esposa y sus primas desde un balcón contiguo. 

Al otro día fue asesinado un fotógrafo de El Diario de Juárez, y desde sus páginas la publicación preguntó a los 
narcos: ¿Qué quieren que hagamos o dejemos de hacer?, para que no sigan matando a nuestros periodistas? 
Desde su búnker de la ciudad de México, Alejandro Poiré, vocero del gabinete de seguridad, decretó que el 
homicidio fue por motivos personales y absolvió a los sicarios. Los levantacejas más rastreros, en sus columnas de 
prensa, lo aplaudieron conmovidos. ¿Hasta cuando durará esto, antes que todo se derrumbe por completo? 

jamastu@gmail.com 
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México SA 

Pobreza y elecciones 

Aspirinas para el cáncer 

Qué alivio, mister Blake 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Presumidos como la solución para abatir rápida y efectivamente la voluminosa deuda social en el país, el gobierno 
federal y algunos estatales han dispuesto una serie de programas tendientes a mejorar el nivel de bienestar de 
millones de mexicanos sumidos en la pobreza (versión oficial), aunque en los hechos no son otra cosa que 
descaradas estrategias con fines electorales que, con recursos públicos, aplican todos los partidos políticos donde 
les toca reinar (desde las presidencias municipales hasta Los Pinos). 

Año tras año se destinan (cuando menos así lo presumen) crecientes recursos públicos para el citado fin (amarrar 
votos con el pretexto de abatir la deuda social), pero los resultados son verdaderamente raquíticos, por no decir 
inexistentes. En los hechos, de la mano van el incremento del presupuesto y el aumento en el número de pobres. 
¿Realmente son efectivos estos programas que se aplican a nivel federal, estatal y municipal? La Cepal estudió 
concretamente un caso (Análisis comparativo sobre los programas para adultos mayores en México, elaborado por 
Gloria M. Rubio y Francisco Garfias), y las siguientes son algunas de sus conclusiones. Van, pues. 

La cobertura de la seguridad social en México es insuficiente, particularmente entre los grupos más vulnerables. 
Solamente el 27 por ciento de los adultos mayores perciben un ingreso proveniente de una pensión o jubilación, 
mientras que la cobertura entre la población en el quintil más pobre es prácticamente nula. Los programas 
sociales de transferencias dirigidas a adultos mayores (incluyendo el componente del mismo nombre de 
Oportunidades, el programa 70 y más a nivel federal y la pensión alimentaria en el Distrito Federal) cubren un 
vacío importante en la política pública. Sin embargo, éstos representan soluciones fragmentadas, descoordinadas, 
incompletas e inconsistentes a un problema creciente a la luz del envejecimiento de la población y de la 
incapacidad del sistema de seguridad social de garantizar un ingreso a los individuos al final de su vida productiva. 

A nivel nacional, algunos adultos mayores reciben transferencias públicas de distintos montos dependiendo 
exclusivamente de su lugar de residencia y no de su acceso a la seguridad social o condición de pobreza. La misma 
pareja de adultos mayores viviendo solos, y sin importar si cuentan con una pensión, podría recibir mensualmente 
transferencias de programas de adulto mayor equivalentes a mil pesos si vive en una localidad con menos de 30 
mil habitantes, o de mil 644 pesos si es residente del Distrito Federal.  
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Lo anterior representa 71 y 87 por ciento de las líneas de pobreza extrema rural y urbana, respectivamente. Si la 
pareja de adultos mayores viviera en una zona urbana diferente al DF con cobertura de Oportunidades y fueran 
elegibles recibiría 975 pesos (51 por ciento de la línea de pobreza extrema urbana). Aunque pareciera no haber 
duplicidad sistemática de beneficios de los distintos programas, uno de cada tres adultos mayores no recibe una 
pensión, se encuentra en los cuatro deciles más bajos de ingreso y tampoco es beneficiario de un programa de 
adulto mayor. 

Igualmente preocupante resulta la situación de las mujeres que no reciben una pensión (probablemente por el 
hecho de haber trabajado en el cuidado de sus hijos y del hogar fuera de la economía formal), y que tampoco son 
beneficiarias de algún programa dirigido a la población adulta mayor. Una de las alternativas propuestas es una 
pensión básica universal definida con base en la línea de pobreza absoluta alimentaria cuyo costo máximo oscilaría 
entre 0.5 y 0.8 por ciento del PIB, dependiendo de la tasa de crecimiento económico. El costo fiscal se estima en 
alrededor de 0.2 por ciento del PIB (la mitad del presupuesto actual de Oportunidades) considerando ahorros en 
los compromisos de los sistemas de jubilaciones existentes. 

Del análisis de cobertura e incidencia realizado se desprenden algunas conclusiones útiles que deben 
complementarse con evaluaciones de impacto y análisis de costos. Por ejemplo, la universalidad de las 
transferencias en zonas rurales si bien ha logrado una incidencia progresiva dada la distribución de los adultos 
mayores entre los quintiles de ingreso a nivel nacional, se requiere avanzar en su cobertura para acercarse al 
ciento por ciento, particularmente entre la población más pobre. Una estrategia basada en la focalización hacia los 
adultos mayores en pobreza en zonas urbanas parece ser al menos un buen comienzo en el camino a la 
universalidad de la seguridad social. Aun así, actualmente la cobertura de esta población es baja por lo que es 
necesario analizar las posibles causas, incluyendo la efectividad del mecanismo de selectividad para minimizar 
errores de exclusión de la población de adultos mayores; y la consistencia entre la disponibilidad presupuestal y la 
dimensión de la población objetivo.  

Además, la cobertura de las transferencias dirigidas a adultos mayores no debe estar sujeta a la oferta de servicios 
de salud o educación, como ocurre con las transferencias de Oportunidades. Es importante recordar también el 
objetivo para el cual el programa Oportunidades fue creado y evitar agregar componentes con objetivos distintos 
que generen inconsistencias internas y comprometan su efectividad.Más allá de la discusión sobre universalidad o 
selectividad, es fundamental la congruencia en la política pública a nivel nacional en montos, cobertura y edad, 
siendo fiscalmente realistas. Aunque los programas sociales dirigidos a la población adulta mayor han contribuido 
a cubrir la insuficiencia de la seguridad social, más de 40 por ciento de las personas de 70 años y más no gozan de 
la seguridad de un ingreso proveniente de una pensión o jubilación o de un programa social, mientras que se 
presentan algunas duplicidades en alrededor de 10 por ciento de los casos. El estatus quo no es óptimo y aún está 
lejos de cumplir el objetivo de contar con seguridad social universal.  
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La solución debe estar integrada a un sistema de seguridad social nacional y no como un conjunto ad hoc de 
programas sociales administrados por distintos niveles de gobierno que carecen de una visión global nacional de la 
situación. Es necesario analizar también la edad a la cual debería de iniciarse la cobertura de la seguridad social ya 
que actualmente hay una brecha entre la edad de retiro y la edad mínima considerada en los programas de adulto 
mayor.Las rebanadas del pastel 

Dice el inquilino de Bucareli que “el narco se ha debilitado”. Qué alivio saberlo, porque en caso contrario imaginen 
la chinga que le hubiera puesto al país. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Protesta PAN por reducción 
Armando Estrop 
 
(25 septiembre 2010).- El senador del PAN, Javier Castelo, reclamó por la reducción de recursos para el campo 
que la Secretaría de Hacienda propuso en el proyecto de Presupuesto para 2011. 
 
El legislador adelantó que a través de su bancada en la Cámara de Diputados buscarán evitar la reducción de casi 
19 por ciento prevista en el gasto para el siguiente año. 
 
"Es una reducción de 13 mil 839 millones que significa un 19 por ciento menos. El Grupo Parlamentario del PAN 
no está de acuerdo con esta reducción en perjuicio de nuestros productores, por lo que manifestamos que 
presentaremos un punto de acuerdo de urgente resolución se aumente el presupuesto en 14 mil 290 millones", 
dijo en la comparecencia del Secretario de Agricultura, Francisco Mayorga, ante las comisiones de Agricultura y de 
Desarrollo Rural en el Senado. 
 
 

Pide PRI bajar gasto corriente 
 
Armando Estrop 
 
(25 septiembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón prefiere tener un gobierno rico y un pueblo pobre y por 
eso se opone a que se reduzca un punto porcentual al IVA, aseguró el diputado Sebastián Lerdo de Tejada. 
 
El legislador priista aseguró que el discurso de austeridad de la actual administración es de doble moral, ya que si 
en realidad le interesara recuperar recursos para los programas prioritarios y situaciones críticas, como las que 
dejan los huracanes a su paso, debería reducir el gasto corriente. 
 
"Es evidente que a Calderón le importa más tener un gobierno rico, que un pueblo pobre". 
 
Lerdo de Tejada insistió en que no son congruentes los llamados al diálogo de Calderón, ya que luego, sin analizar, 
demerita las propuestas de otros partidos. 
 
"Respetamos mucho las expresiones del Presidente, ojalá fuera así de claro en la reducción del gasto corriente de 
la alta burocracia del Gobierno federal, que según nuestros primeros análisis se puede ajustar el gasto corriente en 
50 mil millones de pesos. 
 
"Esta cifra es evidentemente mucho muy superior a lo que se pueda generar con un punto porcentual del IVA", 
dijo. 
 
El proyecto que envió el Ejecutivo el pasado 8 de septiembre, destacó, mantiene la tendencia a incrementar el 
gasto corriente y no contiene ningún fondo especial para las zonas devastadas por los desastres naturales. 
 
"Sí manda en cambio un aumento superior al 3 por ciento del gasto corriente y en particular mantiene la misma 
tendencia inercial de crecimiento de la alta burocracia. "Lo que el Gobierno federal le dice a México es 'sigo 
engordando, las zonas devastadas no nos interesan desde el punto de vista presupuestal", aseguró. 
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Se van a quedar con cascarón de PRD, dice a 
dirigentes que alientan alianza 
Guadalupe Irízar 
Enviada 
 
(25 septiembre 2010).- PAPALOTLA.- Andrés Manuel López Obrador recorrió ayer el Estado de México con 
una foto de Carlos Salinas de Gortari con Enrique Peña y remató con la frase: "Ahí tienen al padrino y al ahijado". 
 
En su segundo día de recorrido por la entidad, alertó sobre la promoción de la candidatura presidencial del 
Gobernador mexiquense a través de la televisión, al que promueven, dijo, como "producto chatarra". 
 
En su gira, López Obrador escaló en el enfrentamiento con la dirigencia nacional del PRD y anunció que no 
permitirán que el sol azteca sea "palero" de la mafia en el poder. 
 
En la víspera del Consejo Estatal perredista, que tendrá que definir este sábado una postura sobre las alianzas en 
el Estado de México, López Obrador dijo que habrá que esperar a ver qué deciden los de arriba y ver si toman en 
cuenta a los de abajo. 
 
"Vamos a ver que deciden arriba porque abajo, los simpatizantes, los militantes del PRD, no están viendo con 
buenos ojos esa alianza", señaló en un mitin en Papalotla, Estado de México. 
 
"Que no olviden los dirigentes que el PRD no tiene dueño, ni es de ellos, es de todos los militantes y deben 
recordar la memoria de quienes lo fundaron y hasta han perdido la vida por sus ideales", dijo el político 
tabasqueño. 
 
"El PRD no es un partido palero, no es un instrumento al servicio de la mafia en el poder. Lo vamos a defender". 
 
En su insistencia de rechazar la alianza del PRD con el PAN, López Obrador advirtió que si ésta progresa por un 
acuerdo cupular, los militantes, simpatizantes, dirigentes municipales y locales perredistas, junto con el PT, 
Convergencia y el movimiento que él encabeza, formarán una alianza con un "candidato o candidata" que se 
enfrentaría al abandrdo aliancista. 
 
"Vamos a convencerlos que no hagan eso, porque si se quieren imponer con esa alianza, si no vamos a tomar en 
cuenta la opinión de la gente, porque es lo mejor, se van a quedar con su cascaron de PRD", señaló. 
 
Poca m... emoria 
 
En su primer mitin, en Tepetlaostoc, López Obrador criticó al líder del Sindicato Mexicano de Electricistas, Martín 
Esparza, por haber asistido al Quinto Informe de Gobierno del priista Peña Nieto. 
 
Aunque no mencionó al líder electricista por su nombre, cuestionó la asistencia de Esparza, al indicar que Peña 
Nieto avaló la decisión de extinguir la compañía Luz y Fuerza del Centro. 
"Me extrañó mucho cuando el dirigente del SME fue al informe de Peña Nieto, qué poca m... emoria tiene, si Peña 
Nieto apoyó el golpe contra los electricistas", dijo. Sin embargo, dijo que seguirá apoyando a los ex electricistas y al 
SME. 
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Buscan quitarle el fuero a Godoy 
Rolando Herrera y Carole Simonnet 
 
(25 septiembre 2010).- La Procuraduría General de la República (PGR) prevé solicitar en los próximos días a la 
Cámara de Diputados el inicio de un juicio de procedencia para quitarle el fuero al legislador perredista, Julio 
César Godoy Toscano, anunció ayer el Secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora. 
 
"La Procuraduría tendrá que actuar frente al Congreso, esa es la firme convicción que tenemos ahora, primero en 
la Cámara de Diputados para solicitar de manera inmediata la declaratoria de procedencia y que podamos actuar, 
precisamente, en este expediente", indicó. 
 
Godoy Toscano, quien tiene una orden de aprehensión en su contra por presuntos vínculos con la organización de 
narcotraficantes conocida como "La Familia", rindió protesta como diputado el jueves, burlando el cerco que la 
Policía Federal tendió entorno a San Lázaro para detenerlo. 
 
En caso de que la PGR presente la solicitud, destacó Blake Mora, ésta sería la primera vez que el Congreso 
conocería de un juicio de procedencia motivada por un caso de crimen organizado. 
 
Lo anterior lo dio a conocer Blake Mora durante su comparecencia ante la Comisión de Gobernación de la Cámara 
de Diputados con motivo del análisis del Cuarto Informe de Gobierno y a pregunta del legislador panista, Javier 
Corral, quien criticó la incongruencia de sus compañeros legisladores que, por una lado se quejan del fuero militar 
y por otra parte abusan del fuero político. 
 
Contra juez 
 
Blake Mora dejó entrever que también será impugnada la resolución del juez que determinó restituirle los 
derechos políticos a Godoy Toscano a pesar de que existe una orden de aprehensión en su contra, además de que 
se le iniciaría una averiguación previa. 
 
"Vamos a actuar en todos los recursos que tengamos a nuestro alcance para interponer las quejas y tal vez hasta 
las denuncias penales contra el comportamiento de esa autoridad que determinó de esta forma", advirtió. 
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Jaime Sánchez Susarrey / Punteros 
 
Una encuesta es una foto que contiene información relevante. Quién adelanta en las preferencias, 
cuáles son los puntos fuertes y vulnerables de cada uno de los candidatos y hacia dónde se 
orientan 
 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(25 septiembre 2010).- Ya se sabe. Una encuesta es como una foto. No constituye una tendencia. Ni tampoco es 
un libreto de lo que ocurrirá fatalmente. Los ánimos y las condiciones cambian. 
 
Pero la instantánea contiene también información relevante. Quién adelanta en las preferencias, cuáles son los 
puntos fuertes y vulnerables de cada uno de los candidatos y hacia dónde se orientan. 
 
Las buenas noticias de la última encuesta del Gabinete de Comunicación Estratégica -sobre preferencias 
electorales- son para Peña, Ebrard y Creel. 
 
Si las elecciones fueran hoy, el candidato del PRI obtendría 50 por ciento, contra 14 por ciento de Santiago Creel y 
10.3 por ciento de Marcelo Ebrard. Ellos son, por el momento, los punteros. 
 
Pero además, el jefe de Gobierno de la Ciudad de México se sitúa como un candidato más competitivo que López 
Obrador (que sólo obtendría 9.8 por ciento) y con mayores simpatías (40 contra 30 por ciento) para ser el 
candidato del PRD a la Presidencia de la República. 
 
Sin embargo, no todo lo que brilla es oro. A la siniestra los dados están echados. La fuerza de López Obrador es 
enorme y desde ahora se pue- de vaticinar que será el candidato de la coalición de izquierda en el 2012. 
 
El poder de AMLO reside en su popularidad y en una ventaja estratégica. La gente lo conoce desde antes de la 
campaña del 2006 y la persistencia con que enfrentó la derrota no tiene precedente. En los últimos años ha 
recorrido todo el país, municipio por municipio, y ya está de nuevo al frente de su movimiento. 
 
Pero es sólo la mitad de la ecuación. El as bajo la manga está en su terquedad o persistencia, como se quiera. Su 
resolución es a prueba de razonamientos y encuestas. Poco importa que confirme un pacto de caballeros con 
Ebrard o que reitere que el candidato de la izquierda unida será el que resulte mejor posicionado. 
 
Su convicción real es doble. La elección le fue robada en 2006. La reivindicación en 2012 es una cuestión de honor. 
Además, está convencido de que sólo él puede encabezar un gobierno de purificación nacional que rescate al país 
de la mafia que lo mantiene secuestrado. 
 
De ahí la responsabilidad y mandato histórico -con tintes divinos- que lo obliga y que no puede romper sin 
traicionarse a sí mismo. Y de ahí, también, que no escuche advertencias ni razonamientos. Para él es todo o nada. 
Así de simple. 
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Por eso, al final del día, será candidato a la Presidencia de la República. Su ultimátum a Marcelo Ebrard y a las 
fracciones que lo apoyan ya está escrito: yo seré candidato llueva o truene, decidan ustedes si la izquierda irá 
dividida o unida bajo mi liderazgo a la elección presidencial. 
 
Y en ese momento, como las murallas de Jericó bajo el sonido de las trompetas, todas las corrientes perredistas se 
derrumbarán y se alinearán bajo el manto del rayito de esperanza. 
 
A menos, claro está, que Ebrard, Camacho y "Los Chuchos" decidan jugarse el todo por el todo y producir un cisma 
mayor que el de la Iglesia Ortodoxa de Alejandría -cosa que se antoja imposible-. 
 
El otro que recibió un espaldarazo fue, sin duda alguna, Santiago Creel. Con él ocurre, toda proporción guardada, 
un fenómeno parecido al de López Obrador. La gente lo conoce desde la precampaña del 2006 y a partir de su 
derrota empezó a reconstruir su imagen hacia el 2012. Tiene, por lo tanto, una fuerte presencia entre los militantes 
de Acción Nacional. 
 
La ventaja que lleva en el interior del PAN sobre el resto de los precandidatos es enorme: Creel, 42 por ciento; 
Manuel Espino, 7 por ciento; Josefina Vázquez Mota, 7 por ciento; Ernesto Cordero, 4 por ciento. Sería absurdo, 
sin embargo, concluir que el ex secretario de Gobernación ya ganó la contienda. 
 
El talón de Aquiles de Creel está expuesto en la misma encuesta del Gabinete de Comunicación Estratégica. Es, por 
una parte, el precandidato mejor posicionado en el interior de Acción Nacional, pero, por la otra, la diferencia que 
lo separa de Peña Nieto es enorme (36 puntos). 
 
Por eso sus adversarios repetirán y sembrarán a diestra y siniestra una advertencia: Creel es un candidato fuerte al 
interior del PAN, pero jamás ganaría la elección constitucional. Algo parecido se decía de Madrazo en 2005 y el 
pronóstico se cumplió cabalmente. El obstáculo no es, pues, menor. Y menos aún en un partido como Acción 
Nacional donde los debates y los cambios de humor son fuertes. 
 
Así que, a diferencia de lo que ocurre en el PRD, en Acción Nacional el pronóstico es reservado. Faltan muchas 
cosas por ocurrir. Entre otras que se definan con claridad los contendientes por la candidatura y qué efectos 
tendrán sus aspiraciones dentro y fuera de Acción Nacional. Por otra parte, la situación del PAN -como partido- es 
extremadamente complicada. El desgaste en estos 10 años ha sido enorme. Las derrotas en el 2009 y 2010 fueron 
apabullantes. El PRI gobierna en 19 de las 32 entidades de la República y es puntero hacia el 2012. 
 
El tercer y mayor espaldarazo lo recibió Peña Nieto. No sólo lleva amplia ventaja en la elección abierta, sino que en 
el interior del PRI parece imbatible (Peña, 68 por ciento; Paredes, 11 por ciento; Fidel Herrera, 5 por ciento, y 
Beltrones, 2.5 por ciento). En política, sin embargo, no se puede decir este arroz ya se coció hasta que se cuece. No 
hay que adelantar vísperas. Pero la verdad es que Peña Nieto, a menos que ocurra algo extraordinario, parece 
imparable. 
 
Con una apostilla: el gobernador del estado de México ya alcanzó el punto máximo tanto dentro como fuera del 
PRI, y será durante el próximo año el blanco perfecto para panistas, perredistas y... priistas. Así que tarde o 
temprano las tendencias se ajustarán a la baja. 
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Ana Laura Magaloni / Continuidad vs. Cambio 
 
Hemos visto una Corte que lentamente va transmutando la vieja cultura jurisdiccional autoritaria 
e instaura prácticas que se asemejan a las de los tribunales que operan en regímenes 
democráticos 
 
Ana Laura Magaloni 
 
(25 septiembre 2010).- La lamentable muerte del ministro Gudiño ha abierto una interesante discusión sobre 
la composición ideológica del máximo tribunal. Muchos periódicos han señalado que sin Gudiño queda debilitada 
el ala liberal de la Suprema Corte. No estoy segura de que ello sea cierto. En primer término, no estoy convencida 
de que Gudiño pueda ser considerado un ministro "liberal". Pero, lo más importante, yo creo que la tensión al 
interior de la Corte no es un asunto de liberales vs. conservadores, sino de viejas concepciones autoritarias vs. 
nuevas formas democráticas de entender la función de un tribunal constitucional. 
 
Es verdad que el ministro Gudiño votó a favor de la despenalización del aborto y del matrimonio entre personas 
del mismo sexo. También estuvo a favor de liberar a Alberta y Teresa y a varios de los acusados de Acteal. Estas 
decisiones son típicas de un juez liberal. Sin embargo, Gudiño también votó en contra de la liberación de los 
acusados de Atenco y del dictamen de la Guardería ABC. Ambos fallos podrían clasificarse como los de un juez 
conservador. ¿Qué es entonces Gudiño, liberal o conservador? 
 
Lo primero que hay que tener claro para siquiera intentar definir la ideología preponderante del máximo tribunal 
es el tipo de asuntos que le están llegando. Según la información estadística de la Suprema Corte, de 1995 a 2009, 
tratándose de acciones de inconstitucionalidad, 39% de los casos fueron sobre la constitucionalidad de leyes 
electorales y 36% sobre leyes que tenían que ver con el reparto de recursos presupuestales entre diferentes órdenes 
de gobierno. En materia de controversias constitucionales, durante el mismo periodo, la asignación de recursos 
públicos fue el litigio más recurrente (28%) y la designación o destitución de funcionarios públicos el que ocupó el 
segundo lugar (17%). En pocas palabras, el grueso del trabajo del pleno de la Corte, en los últimos 14 años, ha 
estado enfocado a resolver cuestiones que tienen que ver con el reparto del poder: dinero, reglas electorales y 
cargos públicos. Los temas prototípicos de la justicia constitucional en el mundo que tienen que ver con los 
alcances y límites de las libertades y derechos ciudadanos son aún escasos en nuestro máximo tribunal. ¿Qué 
quiere decir ser un ministro conservador o uno liberal en un tribunal que es fundamentalmente un árbitro jurídico 
de conflictos entre actores políticos? 
 
En el caso concreto del ministro Gudiño se sabe que fue un ferviente defensor de la fortaleza y autonomía de los 
gobiernos locales y municipales vs. el gobierno federal. Ello hizo, por ejemplo, que 54% de los casos en donde el 
pleno resolvía un conflicto entre distintos niveles de gobierno (controversias constitucionales), Gudiño emitiera un 
voto particular inten- tando ampliar el ámbito de competencia de los gobiernos municipales o locales. Ello, en 
Estados Unidos, sería prototípico de un juez conservador. ¿Y en México? No lo sé. 
 
Creo que una me- jor forma de entender lo que sucede al interior de nuestra Suprema Corte es a partir de los 
desafíos propios de un aparato de justicia que está en proceso de transición o mutación. Nuestra Constitución y 
nuestros jueces operaron por muchos años en un contexto político autoritario. Ello fue gestando una cultura 
jurisdiccional muy vertical, formalista, opaca, de muchas palabras y poca sustancia, reticente a descifrar y hacerse 
cargo de los dilemas axiológicos que caracterizan los litigios constitucionales, etcétera.  
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El cambio de régimen político no significó una ruptura abrupta con esa cultura jurisdiccional autoritaria. Es más, 
la reconfiguración de la Suprema Corte fue en las postrimerías del régimen autoritario. Nadie pretendía, por tanto, 
una ruptura con el pasado. Por el contrario, Zedillo se propuso reformar la Corte para que fuese un árbitro jurídico 
creíble en un contexto político más plural, pero, al mismo tiempo, que mantuviera cierta continuidad con el 
pasado. Nombrar como ministros a los mejores magistrados federales que tenía en ese entonces en el Poder 
Judicial fue una forma de armonizar ambos objetivos. 
 
Desde esa gran reforma de 1994, lo que hemos visto es una Corte que lentamente va transmutando la vieja cultura 
jurisdiccio- nal autoritaria e instaura prácticas que se asemejan a las de los tribunales que operan en regímenes 
democráticos. Ello se nota, por ejemplo, en las políticas de acceso a la información. Hace 15 años era casi 
imposible tener acceso a una sentencia, conocer la estadística básica o saber en qué se gastaba el dinero la 
Suprema Corte. Hoy todo ello está disponible en internet. Sin embargo, junto con estas nuevas prácticas 
democráticas coexisten las viejas rutinas autoritarias, tales como: la acentuada verticalidad que caracteriza el trato 
de los ministros con sus subalternos, la manera en que se ejerce el gasto público o la extensión y tipo de retórica 
jurídica de algunas de las sentencias del máximo tribunal. 
 
Así, lo que define a la Suprema Corte de hoy es la tensión entre la cultura judicial autoritaria y la democrática, 
entre la continuidad y el cambio. Se trata, en suma, de una Suprema Corte en proceso de mutación. La sustitución 
del ministro Gudiño puede servir para acelerar o retardar este proceso de cambio. Lo que me parece lamentable es 
que al centrar la discusión en torno la ideología política de los candidatos (conservadores vs. liberales) estamos 
perdiendo el foco los verdaderos dilemas políticos de nuestro máximo tribunal y con ello la ruta crítica para su 
consolidación. 

 
 
TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(25 septiembre 2010).- LA HISTORIA de Julio César Godoy Toscano huele a gato encerrado... y no 
precisamente en la cajuela de un automóvil. 
 
Y EL AROMA que despide es el de un arreglo por abajo del agua entre el PRD y el PAN a fin de que se concretara 
la milagrosa aparición del michoacano en San Lázaro para tomar posesión como diputado federal y ponerse a 
salvo de la justicia. 
 
CLARO QUE ambos partidos juran besando la cruz que no hubo tal arreglo y que Godoy Toscano resultó mejor 
escapista que Houdini. 
 
SI ESO que dicen es cierto, de que no hubo complicidad de los panistas, la PGR tendría que estar ya trabajando en 
los tribunales para echar abajo el amparo que le garantiza al michoacano sus derechos políticos y que fue lo que le 
permitió asumir su curul. 
 
Y, ENTONCES SÍ, con la Procuraduría haciendo su chamba, ahí se vería qué tan sólida es la alianza entre panistas 
y perredistas, pues se da por sentado que se complicarían los acuerdos legislativos y electorales. 
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HABRÁ QUE VER si el procurador Arturo Chávez está del lado de la justicia... o del pragmatismo electoral. 
 
POR CIERTO que Andrés Manuel López Obrador ya mandó al diablo -así, con todas sus letras- la posible alianza 
PAN-PRD para las elecciones de gobernador en el estado de México. 
 
ANTE ESTO algunos estrategas de Enrique Peña Nieto comenzaron a maquinar una de sus ideas truculentas. 
 
DICEN QUE le van a proponer a su jefe acercarse al tabasqueño para darle las gracias y, de paso, proponerle 
formalizar su alianza... ¡con los priistas! 
 
ESTE SÁBADO, en Puerto Vallarta, habrá una reunión de la que, si no se supiera que es sólo de amigos, cualquiera 
podría pensar que se trata de un mitin futurista. 
 
SE VAN a encontrar en el bello puerto los ex diputados panistas de la LVIII Legislatura, a la que curiosamente 
pertenecieron Felipe Calderón y Francisco Blake. 
 
LO PARTICULAR es que entre los invitados al encuentro están Josefina Vázquez Mota, Alonso Lujambio, Ernesto 
Cordero, Emilio González, Juan Manuel Oliva, Marco Antonio Adame y Francisco Ramírez Acuña. 
 
NO VAYA a ser que se les olvide hablar de economía y conviertan el encuentro amistoso en una auténtica pasarela 
de precandidatos, aspirantes y transpirantes. 
 
UNO DE los proyectos que más anheló Vicente Fox fue el del Tren Interurbano, que conectaría a la Ciudad de 
México con Querétaro y Guanajuato. 
 
DESDE que el hombre con botas estuvo en Los Pinos, estudios y más estudios se han hecho sobre el proyecto, sin 
que hasta ahora se haya concretado nada. 
 
INCLUSO dicen que el propio gobernador guanajuatense, Juan Manuel Oliva, ha invertido cuando menos una 
buena cantidad de tiempo en promover esa obra, pero que no ha encontrado eco entre la iniciativa privada para 
financiarla. 
 
BUENO, pues quien no se quedó con las ganas de su propio tren es el ex Presidente, ya que esta semana estrenó el 
chuchú con el que ahora paseará a los visitantes del Centro Fox. ¡Váaamonos! 


